

Pablo Rodillo M.

La posición de Presidente Gabriel Boric hacia Israel ha generado un debate interno de cómo afectará, no sólo las relaciones diplomáticas, sino también la amplia cooperación que existe entre ambos países.

Debate de un conflicto que además se tomó la política interna, con unos llamando a cortar de raíz las relaciones con el Estado judío, y por otro, catalogando las opiniones del Mandatario y su coalición de irresponsables hacia los intereses de Chile, sobre todo en materia de Defensa y tecnología.

Hace un poco más de un año, en mayo de 2024, un país sudamericano dio el paso y su gobierno rompió relaciones con Israel. Se trata de Colombia, que hasta el advenimiento de Gustavo Petro en la presidencia, era considerado el mayor aliado de Israel en Sudamérica.

¿Pero qué pasó en este año de relaciones rotas entre Colombia e Israel? ¿Afectó en algo al país sudamericano?

Defensa y tecnología

“Aquí, delante de ustedes, el Presidente de la República informa que mañana se romperán las relaciones diplomáticas con el Estado de Israel. Hoy la humanidad, en todas las calles, está de acuerdo con nosotros. No puede volver la época del genocidio, del exterminio de un pueblo entero ante nuestros ojos, ante nuestra humanidad. Si muere Palestina, muere la humanidad y no la vamos a dejar morir”, dijo Petro el 1 de mayo del año pasado.

Y al igual que con el gobierno de Chile, si antes del ataque del grupo terrorista islámico Hamas a Israel del 7 de octubre de 2023 y la criticada respuesta israelí, las relaciones entre Palacio Nariño y Tel Aviv ya eran complicadas, el conflicto en Gaza la intensificó. Antes de la ruptura, en febrero de 2024, Petro ya había ordenado suspender la compra de armas a Israel.

Según explica el diario El Espectador de Colombia, en términos económicos, la ruptura diplomática de hace un año afectó el comercio bilateral. Antes de la cortar las relaciones, Israel era un socio importante para Colombia en sectores como la tecnología agrícola, ciberseguridad y defensa.

Tenían, además, un Tratado de Libre Comercio firmado desde 2020.

Las exportaciones colombianas a Israel incluían productos como carbón, café, flores y frutas, mientras que las importaciones consistían principalmente en tecnología y equipos militares.

La ruptura generó, como era de esperar, un arduo debate en Colombia, específicamente con el tema de Defensa, un tema crítico para un país con altos números de violencia y conflicto permanente con guerrillas en su zona selvática.

Además, antes de la ruptura, Israel era uno de los principales proveedores de armamento y sistemas de seguridad de Colombia desde los años 80, en particular de arsenal, software, aviones, telecomunica-



MONTAJE:PAMELA PÉREZ

Comercio y Defensa

A un año de la ruptura de relaciones entre Colombia e Israel: ¿Qué efectos tuvo?

La medida, adoptada de manera unilateral por Petro, afectó el comercio bilateral y de Defensa. Sin embargo, igual hubo contratos en esta última materia.

ciones, repuestos y capacitación para la Armada, el Ejército, Fuerza Aérea y la policía. El 20% de las compras externas que hace Colombia de esta categoría venía de ese país.

Marcha atrás

Uno de los asuntos más críticos para los colombianos era el de los aviones de combate Kfir, un escuadrón de 23 unidades obsoleto, que Colombia le compró de segunda mano a Israel hace 40 años.

En 2022 Colombia había suscrito un contrato de mantenimiento con Israel para estos aviones, por valor de 6 millones de dólares, sin embargo el cual quedó en vilo en 2024 por la ruptura de relaciones diplo-

máticas.

No obstante, la crítica situación de la seguridad en el país y el riesgo de accidentes por la vejez de los aparatos, obligó al gobierno de Petro a recular y en agosto del año pasado se informó, por parte de la Fuerza Aérea, que el contrato de mantenimiento se había renovado hasta diciembre.

Y en febrero pasado se confirmó una segunda renovación hasta julio de 2026. Este incluye 44 técnicos especialistas, armamento, motores, estructura, aviónica, SST, electrónica, conductor Colleman, equipos y planeación.

Sin embargo, y buscando alternativas en otros países para suplir estas necesidades, el mes pasado se anunció desde el gobierno de Petro la adquisición entre 16 y 24 aviones Saab 39 Gripen de Suecia.

“Queda en evidencia que la posición antisraelí en temas de defensa nunca ha tenido una aplicación práctica, producto de la asistencia que en materia de defensa, seguridad e inteligencia provee esa nación a Colombia”, asegura el sitio Infodefensa.

Comercio

En cuanto a comercio exterior, al momento del anuncio de romper las relacio-

nes con Israel por parte de Petro, se estaban llevando a cabo las gestiones para renovar las licencias ante las autoridades israelíes para la exportación de ganado, así como los permisos iniciales para la exportación de lácteos, pescado congelado y camarón fresco.

Pero todo se suspendió y las exportaciones de empresas colombianas a Israel se desplomaron un 45% en 2024.

Y en agosto de 2024, el gobierno colombiano publicó un decreto con el que se ordenaba la suspensión de la exportación de carbón hacia Israel. “Con el carbón colombiano hacen bombas para matar los niños de Palestina”, un hecho que generó preocupaciones al sector, dado que Colombia debería aprovechar cualquier fuente de ingresos ante la crisis fiscal que atraviesa el país.

Y el carbón tiene un peso importante en las importaciones israelíes porque más de la mitad de las compras externas de ese producto venía de Colombia.

“Colombia se quedó sin esas exportaciones, mientras que Israel buscó otros proveedores y creo que ya sustituyó a Colombia. Así, el país ya perdió esas ventas”, aseguran en el país sudamericano.

Otro problema que produjo el quiebre de relaciones entre ambos países es que los alrededor de los cinco mil colombianos que viven en Israel y los 1.200 que viven en territorio palestino quedaron con sus necesidades consulares suspendidas.

Luis Alberto Villamarín, experto en política internacional colombiano, afirmó al diario El Colombiano que haber expulsado a los diplomáticos israelíes de Colombia y haber roto relaciones con ese país “son heridas que no se solucionan tan fácil y en las cuales cuando venga otro gobierno y pretendamos reiniciarlas, nos impondrán otras condiciones para proteger su industria y sus productos”.